
原“武德殿”：

从演武之地到文化之所
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●《小楼春秋》解说词：
很多人会把“武德殿”归作日本的所谓帝冠式建筑，就

是在西洋建筑的上面加一个传统的屋顶。这个建筑还有一

个比较明显的特点，就是它使用了一种比较特殊的瓷砖，这

种瓷砖的特点是，不同的时间、不同的季节，当阳光从不同

的角度照上来的时候，瓷砖会现出不同的“表情”。

正如谦恭的外表下可能隐藏着狼子野心，“武德殿”

祥和宁静的外在，包裹着的却是充斥着喊杀声的内核。

（节选，有改动）
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恩师罗宗强先生驾鹤道山将近四年了。
我总是不自觉地回想起与先生在一起的情
景，先生的指点和教诲、表扬和批评，抑或轻
松愉快的闲谈，大多发生在他的书房里。

1995年4月，我第一次拜见先生，就是在
南开大学北村四号楼先生的书房。那一年
我报考先生的博士生。其时，我已过而立之
年，在内蒙古大学做讲师。授课之余，反复
拜读先生的《李杜论略》《隋唐五代文学思想
史》和《玄学与魏晋士人心态》，惊诧于学术
著作竟能写得这么引人入胜，兴味盎然。尤
其先生的语言表述，竟能实现清晰
准确与灵动多姿水乳交融，清明的
思维逻辑和真挚深沉的感情完美融
合，让人一读就放不下。这和以往
的学术著作太不一样了，我感到由
衷的钦佩和向往！

首次拜见先生，我内心充满了
崇敬和惶恐——这主要缘于先生
誉满学界的声望，以及我自己的
无知寡识和不自信。先生那年64
岁，清癯干练，步履矫健，他在书
房接待了我。具体说了些什么已
经记不清了，印象最深的，一是先
生思想敏锐、洞察细微，那温和而犀利的眼
神，那一口听不大懂的粤式普通话，以及不
等我回答完毕就提出另一个问题的谈话情
景，犹在目前耳畔；二是先生的书房，两壁
到顶的灰蓝色木制书架上整齐地排满了书
籍，一张同样颜色的写字台摆放在靠窗一
侧的地中央，桌面上放着很多书，有的打
开，有的堆叠在一边。还有一组黄面黑
格的绒布沙发，一个木架玻璃面的茶几，
茶几上也堆满了书籍。书架和写字台的样
式很普通，一看就是在小家具作坊订制的
那种，有些地方已经变形；沙发也是那个年
代最常见的弹簧坐垫式。唯一显得比较高
档的，就是那把黑色人造革面的高靠背转
椅。简朴、丰富而有秩序，这是我对先生书
房的最初印象。

入学后第一个学期，先生讲授《庄子》，
就在他的书房。每周去上课，先生都为我们
泡上好茶，有时还会摆一盘水果，感觉特别
温暖。先生的授课方法与众不同，不是他
讲，而是要我们讲，他来批评指点；不是要我
们只读一种本子，而是指定多种具有代表性
的《庄子》注本，一起对读讲解。这种讲读
法，真是令人生畏。可是一个学期认真扎实
地读下来，竟收获了意想不到的学习效果。
毕业多年后，我在拙著《跬步集·后记》里，写
下了随先生研读经典的心得体会：“读一种
经典，就可以了解某一侧面的学术发展史梗
概，可以对文本本身认识得更为细致清晰准
确，可以锻炼思维的明辨，可以发现值得研
究的问题。经常这样读书，就可以建立高瞻
远瞩的学术视野，可以树立一种优良的学术
态度，可以达到事半功倍的效果。”我自己在
指导博士生之始，就一直沿用先生教授的读
书方法，带领学生细读经典，让他们体悟这
种读书法的益处，期望能薪火相传。

这间书房见证了先生的学术创见及丰
硕成果。先生的学术贡献集中体现在他开
创了“中国文学思想史”学科。1986年，上海
古籍出版社出版了他的《隋唐五代文学思想
史》，这部著作极大地拓展了以往“文学批评

史”学科的研究范围，不止于研究理论表述
形态的文学理论批评，还把同时期实际的文
学创作倾向也结合进来，综合论断隋唐五代
时期的文学思想，由此奠定了“中国文学思
想史”学科的基础。此后，先生进一步完善
了这一学科。他发现，文化思潮、文人的生
存状态及其处世心态，对文学思想的演进也
起着十分重要的作用；而政治的、社会的、文
化思潮的种种外部因素，都是通过士人心态
这个中介，对文学思想发生作用的。1991年
出版的《玄学与魏晋士人心态》一书中，先生

翔实论述了玄学思潮与魏晋士人心态
变化之间的密切关系，进而说明士人
心态的变化如何影响他们的审美情趣
和对文学题材的选择，甚至影响了文
体的演变。这就严密完善了“中国文
学思想史”的思想逻辑，使这一学科更具科
学性。先生1997年出版的《魏晋南北朝文学
思想史》，便是在理论批评与创作实际综合
考量的基础上，再加入这个时期士人心态的
研究，从而把政局社会、文化思潮、士人心
态、文学实际创作倾向与文学理论批评融会
在一起作综合考察，形成逻辑严密、思理完
善的全新的古代文论研究范式，标志着“中
国文学思想史”学科的完善和成熟。此后，
先生于2006年出版的《明代后期士人心态研
究》，2013年出版的《明代文学思想史》，都更
加丰富了这一研究范式的勋绩。

1996到1997学年，先生应邀赴新加坡国
立大学讲学，带师母同去。先生的女儿远在
深圳工作，我便受命住到先生家里。先生的
书房，这一年也就成了我的书房。我不仅可
以随意使用先生的书籍，还可以使用他新购
置的电脑。那时电脑还不普及，更没有家用
互联网，电脑的作用就是打字和打印文稿。
先生家里的台式机还是“386型”的，九吋的
显像管显示器，文字处理系统是WPS。不过
在当时，那已经是最先进的电脑了，售价超
过万元，异常贵重。电脑就摆在写字台旁的
小桌上，先生出国之前，手把手教会我怎么
建文档、打字和打印。同时，还为我准备了
20个航空信封，上面都已打印好先生在新加
坡的英文通讯地址，而且都贴上了足资的邮
票。先生嘱咐我，学业上有什么问题，可以
用电脑书写打印，装在那些信封里寄给他。
我这才恍然大悟：原来先生是为了随时关
注、指导我的学业，又不想让我花费昂贵的
国际邮资——他把一切都为我考虑到并且
准备好了。

这一学年，除了吃饭、睡觉，我就一直待
在先生的书房里，读书思考，撰写博士论文，
过得非常充实而高效。除了学位论文的大

部分外，我读博期间发表的8篇期刊
论文，大多也是这时完成的。现在
想想，如果这一学年不是待在先生

的书房，我的毕业论文可能就不会写得那么
顺利。因为，这里不仅有足够使用的书籍、静
谧适宜的环境，更有先生那简朴、丰富而有秩
序的“书房气息”的感染、鞭策和启迪。

1997年夏秋之际，先生偕师母回国。不
虞几个月后，先生患上了重症肌无力病。转
年3月，先生到北京东城区的北京医院住院治
疗，我们在读的几个师兄弟轮流随侍照护。
因为肌无力，先生睁开眼睛看东西会很吃力，
也不利于说话。主治医生不断要求他不要看
书，少讲话，多静养。为此，先生感到非常抱

愧，不止一次对我说：“因为我的病，耽
误了你们的学业。”同样的话，他也对
前来探病的好友傅璇琮、张少康、黄克
等学术前辈说过。实际上，先生并没
有放松对弟子的学业指导。他总是趁

医护人员不在病房的时候，跟我们说论文谈
学问，指点学术路径。那年5月，我和同届师
弟将要毕业答辩，先生就躺在病床上，特别吃
力地审阅我俩的学位论文。每人20万字左右
的手写文稿，厚厚的两大摞，先生逐页仔细阅
读。我守在旁边实在不忍，就要求念给他
听。先生听得非常认真，有时要我回过头把
这段再读一遍，有时就把文稿拿过去自己细
看。每到有需要修改的地方，先生口述修改
意见，我就伏在病床上记录下来。我经常就
这样泪眼蒙眬地笔录先生的批改意见，包括
后来答辩必需的导师对论文的整体评价意
见，也都是这样记录下来的。先生住院的这
几个月，北京医院的那间病房也就成了他指
导我们学业的特殊书房。

1998年 6月，我顺利毕业并留校任教。
2000年，经过两番搬迁，从筒子楼住进了偏

单。幸运的是，分配给我的住房也在北村，与先
生家距离仅二百多米。这期间，我还是常常跑
去先生的书房聆听教诲。先生的一个郑重嘱咐
让我深自警惕，铭记终生：“写论文要慎重！白
纸黑字，那是抹不掉的。不需要写那么多文
章！写那么多文章有什么用呢？你写10篇好
文章，别人不一定会关注你；你写了一篇坏文
章，别人就会记得你！”我至今还清晰地记得，那
是夏天，先生穿着白色衬衫，端坐在那把人造革
面的转椅上，身子微微前倾，紧紧盯着我，郑重
地讲出这几句话的样子。现在我也到杖乡之年

了，每当有所心得要撰写论文时，头
脑中仍会浮现出先生谆谆叮嘱时的
声貌，促使我再一次检讨：这篇论文
能不能写？该不该写？

2002年，先生家搬到了西南村新
建的住宅楼，新书房的面积更大了，
书籍也更多了，书架、写字台、椅子和
电脑也都换了质量更好的。可是我
对先生书房的印象和感觉——简朴、
丰富而有秩序，却并没有改变。先生
的书房，还是那个我熟悉的温馨所
在，仍然是我解惑加膏、心向往之的
地方。这时的我作为“青椒”，有自己

的教学科研任务，还要担任本科生、研究生的班
导师，还必须参与系里随时而来的其他编撰任
务。2005年以后，我又担任了教研室主任，各
种事务性琐事繁多，时间紧张且被扯得散碎。
我就不能像从前那样可以随意随时拜访先生的
书房了。但是念兹在兹，一有空儿还是要跑去
先生的书房，汇报最近的研习心得，闲谈工作事
务，倾听先生的指点和教诲。那时先生的一个
说法，令我印象特别深刻：“不要自己去强求当
教授，你要让人家来请你做教授！”当时我真的
是被惊到了——哪里会有这种事情，怎么会有
这种可能？过了许久，我才想明白个中真义，这
应该是先生对我的期待和激励。可是特别愧对
先生，虽然我当教授已经十七八年了，当年也的
确是水到渠成自然晋升的，没有苦心孤诣地强
求，但是学术成绩距离先生的期望还差得太远！

先生荣休后的书房取名为“因缘居”。我体
会，这是先生晚年回味一生的经历，得出的人生
感悟和精神寄托。先生说：“自强不息易，任自
然难。心向往之，而力不能至。”这应该是先生
晚年对人生最深刻的体悟。
（作者系南开大学文学院教授）

罗宗强先生的书房
张峰屹

在南京路与鞍山道交口，有一
座日式风格的建筑，这就是昔日的
“武德殿”。与原日租界公会堂等租
界内的其他公共建筑不同，这座“和
风帝冠宫廷式建筑”颇具特色。所
谓“帝冠宫廷式建筑”，是指在西洋
建筑的躯体上以日本的城郭样式为
形式的建筑物。20世纪30年代后
半期，日本国内国粹主义日益高涨，
表现在建筑式样上就是产生了这种
日本独有的混合式风格建筑，主要
分布在东京等大城市。如金泽庸治
设计、建成于1935年8月的东京艺
术大学正木纪念馆，其建筑风格与
天津“武德殿”颇为相似，只是体量
较小。此外，在中国长春和韩国首
尔也有类似建筑。
说起“武德殿”，就不能不提

“大日本武德会”。有学者认为天
津“武德殿”是由“大日本武德会”
天津支部于1941年提议建设的，作
为日本驻军和日本侨民习武健身
之场所。“大日本武德会”原是民间
组织，成立于1895年，此时正是甲午战争时期，日本国
内尚武之风高涨，到处鼓吹武士道精神。在此背景
下，由京都府警察总长田中贯道加和实业家饭田新七
等人发起，后来又有一批社会名流加入其中，遂于
1895年4月召开武德会发起人总会会议，决议通过了
《大日本武德会设立宗旨与规则》，选举渡边千秋为会
长，壬生基修为副会长。“大日本武德会”以弘扬剑道、
鼓吹武士道精神为宗旨，主要开展五项活动：一是建
设“武德殿”，二是每年举办武德祭，三是出台一批优
待武术家的政策，四是制定了全日本统一的柔道、剑
道的“形”，五是培养武道教员。由此可见，建设“武德
殿”本就是“大日本武德会”的重要工作之一。正是这
样的宗旨和活动，使其从成立之日起就得到了日本政
府的大力支持，武德会也迅速在日本各地设立了众多
支部，到1926年武德会会员人数已达224万人，成为一
个庞大的组织。
“大日本武德会”的宗旨，暗合了当时日本推行军

国主义道路和对外扩张政策，其在日本的海外殖民地或
租界积极设立支部，在中国的有些支部甚至还邀请中国
青年官吏参加，尤其是宪兵警察，可见其行为是别有用
心的。在建立支部的同时，为了方便开展活动，各支部

还试图在各地建立“武德殿”。如在北京，1940年日方
花费26万元在帅府园建成“武德殿”；“上海支部”和
“满洲支部”则于1939年分别计划在北四川路和大连
中央公园内建造“武德殿”。因此，“大日本武德会”天
津支部提议在天津建立“武德殿”是完全有可能的。
天津不仅有日租界，也是日本侵略华北的前沿阵地，20
世纪40年代在津日侨也达五六万人，具有这方面的需
求，也有这方面的实力。虽然根据现有资料尚无法知
晓“大日本武德会”天津支部具体参与的情况，但显然
与其脱不了关系。1946年，“大日本武德会”被视为传
播日本极端国家主义思想的组织而被解散。
从20世纪30年代出版的天津日租界地图来看，

“武德殿”所在地当时是原日租界发电所，后来或许就
是为了给“武德殿”腾地方，发电所迁往别处。根据
《武德报》《晨报》等日伪报纸的报道，为纪念日本纪元
两千六百年，同时“期奖励日本国粹之武道，并将日本
精神之精华，显扬于世界”，1940年2月，由在津的“有
力”日本官民提议，成立天津“武德殿建设委员会”，决
定在日租界内建设武道馆，并由时任驻天津日本总领
事武藤义雄担任会长，日本居留民团长臼井忠三为副
会长。最初打算建在日租界的中心地大和公园内，经

费以居留民团助成金及一般捐款充当。
当时的规划是占地2400平方米，为二层
建筑，风格则是和洋折衷式建筑，楼上设
柔道、剑道、弓道道场，周围设观览席，楼
下有接待休息厅堂、脱衣室等房间及浴
场洗浴设施等，并定于当年5月初举行
奠基典礼，计划在10月下旬完工。

然而，不知何故，此后工程迟迟没有
推进，一直到1941年9月才开始动工，历
时一年有余，1942年10月完工。而此时
的“武德殿”建设已经发生了很大变化。

首先是地址从大和公园改为日租界住吉街（今南京路）三
号，总面积也扩大不少，占地面积约2800平方米，建筑面积
约2200平方米，为二层建筑，有大会议室和三个谈话室，事
务室中有两个更衣室，还有澡堂，设施颇为完备。工程由日
本花冈组负责。1942年10月10日举行竣工仪式，在津日本
军政要人皆出席。
“武德殿”建成后，在津日军和警察经常在此开展

训练比赛和剑道等活动。不过，由于此时日本已经深
陷战争泥沼，不到三年就战败投降，试图通过公共建
筑彰显日本国威和武士道精神的迷梦也随之破灭。
“武德殿”后被接收，划归天津中央医院使用。1949年
至1955年，为天津护士学校使用。1956年，天津医科大
学图书馆迁入，内设阅览室、期刊陈列室、采编室、办公室
和书库等。1963年天津医科大学新
校区建成后，当年底至1964年初，学
校图书馆从原“武德殿”迁至现气象台
路校址。后“武德殿”曾为天津总医院
附属幼儿园使用，之后改为医院图书
馆使用至今。
昔日“武德殿”早已褪去了它的

“演武”色彩，成为文化设施。建筑就
在这样的变迁之中获得新生。

律师文学应该成为当下文学创作的一
支重要力量，律师的故事是一座别样生活
的富矿。很多影视剧跟法律生活相关，
不少影视剧更是直接改编自真实案件，也
有不少反映律师和法律人的“律政剧”，单
纯表现激烈辩论的“法庭戏”的影视剧也

不少，经典电影比如《十二怒汉》《控方证人》等都还不错。
文学史上的一些巨著，如司汤达的《红与黑》和巴尔扎克的《人

间喜剧》，都和法律案件有关。托尔斯泰、歌德、格林兄弟、卡夫卡，
这些国外的著名作家，很多都是律师出身或者至少毕业于法学
院。中国诗人徐志摩和海子曾是北京大学学法律的高才生，就连
金庸也毕业于法学院。当下，很多国外的律师是享有盛誉的纯文
学作家或者畅销书作家，比如前几年公映的电影《无罪谋杀：科里
尼案》，改编自德国作家费迪南德·封·席拉赫的小说《科里尼案
件》，他就是一名出色的刑事辩护律师。
律师从事写作有得天独厚的优势，

律师工作可以接近隐秘的故事和真相，
律师的案卷和律师的内心里，有着波澜
壮阔的不同的人生。律师的档案室里
尘封起很多人的悲欢，那些故事随时可
以打开并且再度上演，当然是用文学的
方式。而文学和法学一样，都是捕捉生
命的闪光点，只要用心，就有所得。
就以我这个做律师的写作人来说，

“白天做律师，晚上当作家”，我每天所
做的两种不同的事情在别人看来好像
很不相同，而且是一件理性一件感性的
对立关系，但在我看来，它们就是一件
事。我所以能有相对较好的文字能力，
我的庭审表达之所以有感染力，这来自
千锤百炼，我推敲提高的过程，就是文
学修养给我的温润打磨。
做律师要分析每一个案件的法律

关系和人物关系，而文学其实也是最讲
人物关系的，把一个案件里的人的相互
关系读懂了，案件的来龙去脉也就弄清
楚了，这样说，文学的手法简直就是搞
清法律案件的好抓手。我如果不是因
为常年做律师的缘故，不可能会遇到那
么多的人和事，这些人和事，于我也是
最好的哲学教科书，否则我也不可能写
下带有一定思辨色彩的文字。
但律师工作又确实是我写作的“障碍”。律师往往都像我

这样自我设限，在理性的世界里剪去了想象力的翅膀。受人之
托，忠人之事，我不想把别人的真实故事写进小说，以免对他们
的生活造成不必要的影响。但是我的每个当事人都会真诚地
给我讲他们的故事，他们遇到的麻烦，他们的喜怒哀乐，都一五
一十地讲给我，这是做法律问题交流的必经程序，不讲不行。
而当事人往往也有倾吐心声的讲述愿望，不听也不行。其实不
需要做别的，我只需要在征得他们同意的情况下，把他们说的
话用一个律师作家的笔写下来，那就是文学，是最好的非虚构
作品。当然也可以用虚构的方法写小说，只要争得当事人的同
意，不违反律师的职业道德和操守。
可以有工人文学、农民文学，当然也可以有律师文学。经常有

人问我，你是一个律师还是一个作家？过去我还真回答不好。既
然有工人作家、农民作家，那我也可以是一个律师作家。把两个职
业连接起来，或者说把两个汉语词汇相加，这么简单的事情，我用
了二十多年才想明白。

杨仲凯先生的系列文章“读读写写”至此刊发完毕。从下期开

始，本专栏将连续刊发系列文章“邮缘”。 ——编者

本周推介的佳片是《黑白魔女库伊拉》，导演是澳
大利亚人克雷格·吉勒斯佩，这位1967年出生的导演
擅长执导悬疑喜剧片，被业界评价为“有着颠覆性的创
意”，而本片恰好体现了他的优势。
《黑白魔女库伊拉》的类型虽然是喜剧片，但导演把

故事背景设在1970年代的伦敦，当时英国失业率飙升，
社会动荡，年轻人把不满情绪投射到音乐和时尚上面，
之前奢华、优雅的时尚风格被颠覆，取而代之的是嬉皮
士和朋克文化。影片改编自道迪·史密斯的小说，讲述
了一个名叫艾丝黛拉的年轻骗子的故事。艾丝黛拉是
一个聪明又有创意的女孩，决心用自己的设计天赋闯出
名堂。她和一对欣赏她恶作剧嗜好的小偷交上了朋友，
一起在伦敦的街道上建立自己的生活。有一天，艾丝黛
拉的时尚品位吸引了冯·赫尔曼男爵夫人的眼球，她是
一位时尚界的传奇人物，冷峻、端庄、毫无感情，她们两
人的关系引发了一系列事件，导致艾丝黛拉去拥抱自己
的邪恶一面，成了兼具疯狂、时尚和报复心的库伊拉（妈
妈给艾丝黛拉取的小名，也是她的另一个自我）。

本片集结了两位奥斯卡金像奖最佳女主角获得者
艾玛·斯通与艾玛·汤普森，两位优秀的女演员在片中来
了一场酣畅淋漓的演技上的对决较量。特别是艾玛·斯
通这样一个有着奖项、票房光环的勤奋女孩，出演女主
角艾丝黛拉可以说是众望所归，但在这之前，艾玛·斯通
的人生道路可谓坎坷灰暗。

艾玛·斯通1988年出生于美国亚利桑那州，童年
时期的她被自卑情绪困扰。其实她出身优渥，父亲是
一个承包商，母亲是一位全职妈妈，但由于婴儿时期患
有肠绞痛，导致她从小就嗓音沙哑，这是她感到自卑的
开端，甚至在7岁时患上了焦虑症。在这样一个不安
全的心理环境下长大的艾玛·斯通，却意外在表演中找
到了安定感，她第一次表演是11岁时在舞台剧中扮演
一只水獭，通过这次演出，艾玛·斯通发现表演居然能

缓解她的焦虑，渐渐地她把表演当做了人生的救命稻草。
艾玛·斯通16岁时召集了一次家庭会议，做了一个演示文稿，配上《好莱坞》

这首歌，试图说服父母允许她闯荡好莱坞。没想到父母很开明，允许她去追逐自
己的演员梦想，但艾玛·斯通同时也走上了更加曲折的演员之路。

在《黑白魔女库伊拉》里，艾玛·斯通演出了女主角的疯狂和野心，其实她本
人骨子里就有一股疯劲儿。在第74届金球奖颁奖典礼上，艾玛·斯通因《爱乐之
城》获得音乐喜剧类电影最佳女主角，她发表了这样的获奖感
言：“如果有人质疑你的梦想，那就给他一个耳光。”

事实上，艾玛·斯通也是《黑白魔女库伊拉》的制片人之一，
为了拍摄本片，她和团队足足酝酿了六年的时间。让我们一起
走进《黑白魔女库伊拉》，看代表“正义”的库伊拉如何战胜“邪
恶”的男爵夫人。

3月23日22:22CCTV—6电影频道与您相约《黑白魔女库

伊拉》，3月24日15:28“佳片有约”周日影评版精彩继续。

【学人小传】

罗宗强（1931—2020），祖籍广东揭阳，我国

古代文学研究领域著名学者。1956年考入南开

大学中文系本科学习，1964年研究生毕业，分配

到江西赣南师范专科学校任教。1975年调回南

开大学学报和中文系工作，先后任副教授、教授、

博士研究生导师、中文系主任、校学术委员会委

员等，兼任《文学遗产》杂志编委及中国古代文

论学会顾问，唐代文学学会、李白学会、杜甫学

会副会长等。因开创了中国文学思想史的研

究方法与学科方向，被国内学界誉为“南开学

派”。论著先后荣获首届中国高校人文社会科

学研究优秀成果一等奖、第二届“思勉原创奖”

等多种重要奖项。《罗宗强文集》2019年由中

华书局出版，收入其最具代表性的著作九种：

《魏晋南北朝文学思想史》《隋唐五代文学思想

史》《明代文学思想史》《玄学与魏晋士人心态》

《明代后期士人心态》《读文心雕龙手记》《李杜

论略》《唐诗小史》《因缘居别集》。
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